

## Relaciones entre la Asociación Profesional y la Academia. Notas desde la Universidad Nacional

Nohora Stella Díaz Cubillos<sup>1</sup>  
Universidad Nacional de Colombia

Una amplia mirada al avance de la Terapia Ocupacional en Colombia permite identificar dos sustentos organizacionales básicos: la Asociación Profesional y la Academia. Desde los años 70, se han ido conjugando esfuerzos conjuntos para establecer relaciones mutuas que, de forma simultánea, han impulsado el desarrollo de una profesión joven. La Asociación Profesional conocida como ACTO, una expresión que implica actividad, acción y movimiento, encauza metas profesionales, mientras la Academia dirige metas en torno a un campo del conocimiento que paulatinamente va consolidando su presencia en la universidad pública. Sus acciones paralelas pero recíprocas mediadas por la discusión y comprensión del objeto de estudio, permitieron fortalecer y posicionar el quehacer de Terapia Ocupacional en el concierto de las profesiones de salud. También en otros sectores que orientan la ejecución de políticas sociales destinadas a grupos vulnerables.

\* \* \*

Un punto de partida necesario para comprender la dinámica relacional propuesta en este escrito, ha sido la creación de la Asociación Colombiana de Terapia Ocupacional ACTO. Este punto nos remonta al proceso liderado en su momento por profesoras de la Universidad Nacional quienes a lo largo del tiempo han impulsado los fines que promulga el objeto de la Asociación. Desde entonces la Universidad Nacional se ha propuesto apoyar el fortaleci-

---

<sup>1</sup> Terapeuta Ocupacional. Magíster en Administración de Salud. Profesora Asociada Unidad de la Ocupación Humana.

miento y la capacidad propia para el desarrollo de una comunidad profesional atenta a las necesidades del trabajo científico, por un lado, y a las condiciones y características del ejercicio profesional, por otro.

La Universidad Nacional ha estimulado la participación de docentes, representantes y egresados en cargos directivos importantes como la presidencia, la vicepresidencia, las vocalías o la secretaría.

Así mismo, la actividad científica alcanzada gradualmente en la Universidad Nacional, se ha revertido en la orientación de los alcances y aportes que han caracterizado a muchos de los congresos, cursos y eventos de educación fomentados por ACTO, eventos que van paralelos a los avances científicos y tecnológicos en el campo profesional y que son difundidos a través de órganos de divulgación de la Asociación como la Revista. Cabe resaltar la actuación de profesoras de la UN en la integración del Comité Editorial de esta importante publicación que ha permitido conocer avances producidos tanto dentro y fuera de la Academia como experiencias compartidas por la comunidad internacional.

También se ha dado históricamente una participación importante de la Universidad Nacional en la producción de información profesional disponible a sabiendas de que evolucionamos en un contexto social heterogéneo en constante cambio, que requiere acciones contundentes como las requeridas para el diseño y sustentación de diversas medidas legislativas como la Ley de Ejercicio profesional y su reglamentación o el Código de Ética Profesional, entre otros criterios que apuntan a afirmar la profesionalización de Terapia Ocupacional en el contexto colombiano.

Estos últimos son aspectos que, desde la perspectiva de la sociología de las profesiones, hace parte de un proceso que progresivamente se ha venido afianzando a partir del reconocimiento de un cuerpo de conocimientos propios que se hallan en interacción con el saber internacional e incluyen las dimensiones teóricas y prácticas con sus intersecciones, la relativa hasta el momento toma de decisiones, la identidad profesional y el trabajo mismo respaldado por un nivel de formación y sustentos legales que, a su vez, evidencian niveles crecientes de autonomía.

\* \* \*

Todas estas relaciones mediadas por el trabajo conjunto, de la Asociación y de la Academia, han favorecido la profesionalización como tal y la construcción de conocimientos en sí mismos. En consecuencia son importantes y dan cuenta de la presencia de la Terapia Ocupacional en el país.

Con vistas al futuro más inmediato, el contexto relacional que hemos señalado, Universidad Nacional-ACTO, permitirá trabajar a las nuevas generaciones de profesionales que actuarán en un mundo con características diferentes a las actuales, pero con demandas de conocimiento y ejercicio profesional acordes a los tiempos vividos. De este modo, las relaciones planteadas seguirán siendo la base para asegurar el permanente desarrollo de la comunidad científica y profesional de Terapia Ocupacional.

Por otra parte vale la pena señalar que la Universidad Nacional es fundamental en el contexto descrito, ya que proporciona asesoría y conocimiento en un ámbito de reflexión y crítica que traspasa los límites de la ACTO. No por ello se ha de romper la comunicación entre las dos comunidades, la profesional y la académica.

Es igualmente válido reconocer que las personas no son suficientes por sí mismas para el desarrollo de un campo de conocimiento y de su ejercicio profesional. Por ello, se reclama la existencia de organizaciones fuertes que –como ACTO– proporcionen coherencia y aúnen esfuerzos para el avance de la profesión en su conjunto. Es pertinente entonces proponer nuevas alternativas de articulación entre la Academia y la Asociación, pues la historia y las tendencias sociales de esta articulación deberán ser revisadas periódicamente para afianzar los vínculos establecidos y hacer efectivos los cambios exigidos por la sociedad.

Bogotá, mayo de 2002